

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**

**05 de febrero del 2021**



opinión

**REFERENTE PERIODÍSTICO**

POR GERARDO DE ÁVILA

**Universitarios a votar**

**¿RUBÉN IBARRA O TERESA VILLEGAS?**

Hoy, cerca de 3 mil profesores, alrededor de 2 mil trabajadores administrativos y de apoyo y como 42 mil estudiantes universitarios podrán elegir por voto electrónico a sus próximas autoridades para el período 2021-2025. RUBÉN IBARRA REYES y TERESA VILLEGAS SANTILLÁN buscan la rectoría de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ). Dos proyectos, una sola realidad. Continismo o cambio, esa es la cuestión.

Ante de continuar, valen algunas preguntas que recorren los solitarios pasillos de la BUAZ: ¿RUBEN o TERESA? ¿Quién garantiza la estabilidad de la BUAZ? ¿Quién de los dos le conviene a la institución en este momento de crisis? ¿Votará masivamente la comunidad universitaria? Creo que habrá abstencionismo...

Le era del aun rector ANTONIO GUZMÁN FERNÁNDEZ ha culminado, llegó a su fin, ahora dicen, que será candidato a diputado por el Distrito I. Se va pues, con más preguntas que respuestas, dejando una Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas con varios pendientes por resolver. Los universitarios lo juzgarán.

**TRANSPARENCIA Y CONFIANZA**

A decir del presidente de la Comisión Electoral Universitaria (CEU), CRESCENCIANO SÁNCHEZ PÉREZ la transparencia y la confianza en la elección de hoy está garantizada. No hay porque pensar que la plataforma electrónica fallara de última hora. Esta desechada cualquier posibilidad de fraude. Va pues un voto de confianza.

Incluso, los servidores que albergan a la plataforma no están en las instalaciones de la BUAZ, se contrató a una empresa externa en donde participan jóvenes profesionistas universitarios.

Confíemos en que todo saldrá bien.

Así las cosas, "no hay fecha que no se cumpla ni deuda que no se pague", la fecha de votar de forma electrónica para elegir rector (a), directores (as) de unidades académicas, responsables de área y consejeros (as) universitarios llegó. Hoy es un día importante con una prueba de fuego. Hoy la BUAZ tendrá nuevo rector (a).

**CRISIS FINANCIERA, DOLOR DE CABEZA**

Sin sostener ningún debate electrónico, ninguna discusión en torno a los proyectos de universidad, este día, RUBÉN IBARRA REYES y TERESA VILLEGAS SANTILLÁN, esperan que los universitarios, -los que voten-, les den un voto de confianza. Llegar con legitimidad es sumamente importante.

A ver cómo les va a los candidatos.

Por otro lado, Llegar a rectoría con un proyecto sólido de universidad, con un equipo de trabajo y con autoridad será fundamental para arrancar de manera importante en otro año de pandemia.

RUBÉN y TERESA lo saben.

En conclusión, la comunidad universitaria tiene un compromiso este día con la democracia, con la BUAZ: elegir a sus autoridades por cuatro años. Ponte atento CRESCENCIANO SÁNCHEZ PÉREZ.

**NOS LEEMOS EL LUNES**

Email: [gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx](mailto:gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx)

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



opinión

**CRÓNICA DEL PODER**

IGNACIO VALENZUELA

**Elecciones en la BUAZ, ¿rector o rectora?**

**Hoy es** el "Día D" en la Universidad Autónoma de Zacatecas, la elección de las autoridades universitarias, con la elección de rectora o rector en el centro de la batalla. En el escenario universitario se percibe el cambio generacional, lo que con más evidencia se refleja en el sistema electoral digital que se aplica y que, sin desconocer que se trata de una impactante innovación tecnológica, ha sido muy cuestionado por maestros y estudiantes, que con argumentos dudan de su confiabilidad y de hecho ha sembrado sospechas, confusión e incertidumbre.

Hace 53 años, cuando todavía era el Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas y tras su tránsito a Universidad Autónoma de Zacatecas en 1968, ser universitario era una gran distinción, alumnos, académicos y trabajadores orgullosamente sentían identidad y la sociedad los veía con respeto y admiración. No decimos que ahora no, porque si se siente, se grita y se vive el orgullo universitario y los zacatecanos reconocen que la máxima casa de estudios ha impulsado una vigorosa cultura, calidad académica, investigación científica, cualidades que sobreviven ante las turbulencias, riesgos y peligros de una severa crisis económica y financiera ocasionada por la ausencia de transparencia y rendición de cuentas, que le han generado desviaciones en sus recursos, hasta actos de corrupción como la mal llamada "estafa maestra".

Los actores y protagonistas de esta etapa crítica están más que presentes, vigentes en el acontecer universitario y representan una poderosa fuerza enquistada en la institución, los que se resisten al cambio e insisten vivir de los privilegios, edificando un perverso cacicazgo, similar a los de Guadalajara e Hidalgo, los que han sido duramente rechazados y condenados por el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.

Como en las crisis universitarias del 71, cuando la reforma impulsada por MAGDALENO VARELA y JESÚS MANUEL DÍAZ CASAS, hizo vibrar a los universitarios orgullosos de su autonomía e independencia; o como la defensa de esa autonomía en el movimiento del 77, hoy se gesta

un movimiento por la transformación, que puede lanzar a la UAZ a una directa vinculación con el desarrollo estatal y a la más estrecha relación con la sociedad, a través de consolidar espacios de encuentros y promoción de las expresiones artísticas, literarias, científicas, tecnológicas y de convivencia cultural, una Universidad como así la visionó FRANCISCO GARCÍA SALINAS.

Como escenario cultural y de convivencia política e ideológica en la pluralidad y diversidad, la Universidad es insustituible y es cada vez más capaz de modificar el entorno para reafirmar a Zacatecas, la Bizarra Capital, como una ciudad universitaria donde se anidan las libertades y la democracia, como así lo van a demostrar hoy los universitarios.

**EL 5 DE FEBRERO ELECTORAL**

Debe transcurrir como una elección democrática para los ciudadanos zacatecanos, que también se preparan para elegir gobernador, diputados y ayuntamientos. La sociedad espera que la participación de los universitarios sea abrumadora y que las aspiraciones generacionales sean encauzadas hacia la reafirmación de los valores y principios que siempre se han defendido, con rechazo a la intromisión del poder público, de partidos políticos y de cacicazgos con ambición de perpetuidad. Los universitarios deciden hoy por el CAMBIO UNIVERSITARIO o la VANGUARDIA UNIVERSITARIA, por TERE VILLEGAS o RUBÉN IBARRA, para rectora o rector de la UAZ, y que sea un desenlace en armonía.



OPINIÓN

**TARJETA INFORMATIVA**  
Servando Burciaga

**Se registró**

**Cumpliendo con** la convocatoria de su partido el Alcalde SAÚL MONREAL ÁVILA, se registró en busca la reelección como presidente municipal, en esta ocasión el mecanismo cambio, tuvo que ser a través de una plataforma electrónica, esto abrió la posibilidad de que muchos interesados hicieran lo propio y otros buscar la negociación, el acuerdo con el simple hecho de que su nombre y sus intenciones quedaron registradas.

No llamará la atención que los que siempre mostraron el interés de participar, de buscar la alcaldía, se podrían haber registrado como los diputados locales, RAÚL ULLOA GUZMÁN, HÉCTOR MENCHACA y OMAR CARRERA PÉREZ, este último al haberse registrado como aspirante a la diputación federal, queda descartado, así como HÉCTOR, por la serie de oportunidades que le esperan al lado de DAVID MONREAL, mientras que ULLOA GUZMÁN, ha mantenido su interés.

**COINCIDEN**

Diferentes actores políticos y empresarios, coinciden que para los que buscarán la presidencia municipal se enfrentarán a una ventaja muy significativa que mantiene el principal actor, quien ha dicho buscará la reelección a la alcaldía, SAÚL MONREAL ÁVILA, esto debido al ardua actividad gubernamental que ha emprendido desde el inicio de su gobierno.

Actividad que lo ha afianzado y seguirá hasta el final de su periodo gubernativo o hasta que la ley se lo permita, mientras tanto tiene ya en su haber una serie de acciones por apertura, otras por iniciar, refiriendo que supero por mucho lo realizado en otros gobiernos municipales, incluso los de izquierda.

**URGE QUIEN NUCLEE**

Al interior del Partido Revolucionario Institucional del Municipio urge quien haga un llamado enérgico a la unidad, porque tal parece que la reunión de hace unos días, en la que los diferentes grupos se comprometían a trabajar a favor del proyecto un político, solo fue para posar en las fotos, pero no para llegar acuerdos serios, concretos, pero sobre todo que compensaran a todos por igual.

**CONTRIBUYÓ**

La Contraloría Municipal contribuyó de manera directa para que el Municipio fuer el primero en hacer el pronunciamiento contra el acoso y el hostigamiento sexual, con esto, nuevamente Fresnillo fue punta de lanza en el Estado, incluso reconocido por la Secretaría de la Función Pública de Gobierno del Estado, Nuevamente SAÚL MONREAL, en los escenarios estatales.

Desde ese momento, otras entidades municipales han preguntado cómo le hizo, como constituyó este pronunciamiento que llamó la atención en el Estado.

**TRATO IGUAL**

Trabajadores sindicalizados de la Universidad politécnica de Zacatecas, solicita de las autoridades federales y estatales trato igual, para empezar el presupuesto para este año que recibiera la escuela no registra un incremento, los depósitos para el capítulo mil, no es igual como en otras instituciones profesionales.



Saúl Alfonso Hurtado

# Reforma en Pensiones

**Con la** aprobación a la reforma del sistema de pensiones de contribución definida, se modificaron diversos artículos de la Ley del Seguro Social y uno de la Ley de los Sistemas de Ahorro para el Retiro. Definitivamente, los trabajadores contarán con elementos para mejorar su situación pensionaria.

Entre los puntos a destacar de estas modificaciones, se encuentran las siguientes: se busca el incremento en las aportaciones patronales, muy importante es que se reduce el requisito de semanas cotizadas, se eleva el monto de la pensión garantizada y se presentarán reducciones en las comisiones que cobran las Administradoras de Fondos para el Retiro, conocidas como las AFORE.

De acuerdo a la CONSAR, el promedio simple de las comisiones autorizadas para 2021 es de 0.808%, lo cual representa una disminución más pronunciada en un solo año (2.4%) desde 2009 en que se inició el cobro de una comisión única sobre saldos administrados. Actualmente, las comisiones de todas las Afores están por debajo de la mínima autorizada para 2020 (0.88%). Con ello, durante la presente administración, la comisión promedio del sistema se ha reducido en una quinta parte (de 1.01% en 2018 a 0.808% para 2021).

También se modificó la Circular Única Financiera (CUF) para limitar el monto de las comisiones de intermediación que las Administradoras trasladan a los cuentahabientes del SAR cuando realizan inversiones en instrumentos estructurados. Lo anterior representa un ahorro anual para los trabajadores de 15 mil millones de pesos. Este beneficio es muy superior a los ahorros que se obtendrán en los próximos años por la disminución de las comisiones que se autorizan a las Afores.

Desde el inicio de operaciones del SAR en 1997, los ahorradores han obtenido rendimientos netos de comisiones por el equivalente de 2,459 miles de millones de pesos, que representan 53% del ahorro total acumulado en las cuentas individuales de los trabajadores. En otras palabras, por cada peso de aportaciones tripartitas a las

cuentas individuales de los trabajadores, las Afore han contribuido con un peso adicional vía atractivos rendimientos.

Tan sólo en 2020, mientras que las aportaciones a las cuentas de los trabajadores sumaron 221 mil millones de pesos, los rendimientos obtenidos en sus cuentas fueron 2.5 veces esa cantidad (552.6 miles de millones de pesos). Asimismo, los recursos totales administrados en el SAR continuaron apoyando a la planta productiva mediante el financiamiento de los sectores público y privado y promoviendo el desarrollo del mercado de capitales.



Laura Gemma Flores

# La puerta de Jano

## EL COMPLEJO HACENDARIO

**H**oy en día la pandemia nos ha quitado muchas cosas; entre otras visitar haciendas que es uno de mis esparcimientos favoritos. Para aquellos que les gusten estos impresionantes conjuntos arquitectónicos donde descansó gran parte de la economía virreinal y decimonónica les comparto que el antecedente de la hacienda se localiza en la encomienda, forma de retribución real española que consistió en beneficiar al conquistador con un espacio de tierra, así como con mano de obra indígena a cambio de su evangelización. El tipo, calidad, destino y extensión de los terrenos otorgados proviene de las labores que fueron unidades empleadas para los cultivos agrícolas y se midieron por caballerías, estancias y peonías. La formación de las haciendas transcurrió entre fines del siglo

XVI y el final de la etapa colonial pues durante ese tiempo gran parte de la organización económica giró en torno suyo. Su consolidación se localiza en el siglo XVIII y su apogeo de 1870 a 1910, ya que durante esta época la población creció considerablemente y por tanto la demanda de productos con la oferta de mano de obra.

Las haciendas alcanzaron colosales extensiones de terreno en virtud de que frecuentemente nacían como una mediana propiedad y al pasar los años iban allegándose pequeñas o medianas fincas vecinas, lo cual dio origen a los grandes latifundios del México decimonónico. Las más abundantes fueron las ganaderas y las orientadas a beneficiar los metales que contenían los llamados patios de beneficio. En la zona del centro y sur de México crecieron las azucareras pertenecientes a órdenes religiosas. Otros tipos de haciendas muy importantes fueron las pulquerías, todas con inmensos tinacales y trojes para almacenar cargas de cebada, maíz y pastura con agostaderos para el ganado menor, vacuno y caballo. Las cafetaleras compaginaron su especialidad primordial con el cultivo de árboles frutales.

El patrimonio hacendario en México, además de haber contribuido a la conformación del paisaje rural y a la proliferación de la arquitectura civil, funcional y religiosa, también legó a nuestra historia gran cantidad de bienes muebles, desde enseres domésticos, herramientaje, maquinaria y multitud de objetos rescatables para diversos quehaceres como: coleccionismo, exhibición, muestras didácticas, instalaciones, intercambios, elaboración de catálogos, folletos, ejemplares instrumentales, etcétera.

La desaparición violenta de esta unidad de producción se propició con el reparto agrario, pero la destrucción paulatina de sus espacios físicos obedece primero al abandono por la urbanización y la entrada del funcionalismo; después, al rechazo ideológico y al prejuicio de guardar para la posteridad estos emblemáticos muros.



# El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

## “El Issstezac ya tronó”

“El Issstezac ya tronó”, dijo el director **Marco Vinicio Flores Guerrero** en una entrevista ayer por la noche. Y sus palabras no pudieron ser más claras. Cada día que pasa esa institución se acerca a su punto de quiebre. El haber pagado por años prestaciones fuera de la ley ha sido la verdadera razón de su descalabro.



**MARCO VINICIO FLORES,**  
director del Issstezac.

Algunos trabajadores pudieron aportar poco y cobrar mucho durante muchos años, lo cual creó un agujero financiero muy negro y sin fondo. Por ejemplo, un caso real es el de un trabajador que hoy tiene 59 años y que se jubiló en 2012. Aportó siendo trabajador activo por 30 años 770 mil pesos en total, que fue el 6% de su salario. Y en los casi 9 años que tiene como jubilado ya ha cobrado 8.5 millones de pesos del Issstezac. Ese trabajador no pudo hacer mejor negocio en su vida: lo que aportó en 30 años lo recuperó y en nueve años ya ganó 11 veces más de lo que ahorró. Esa es la historia de un trabajador concreto, pero prácticamente todos los jubilados son la misma historia. El Issstezac no tiene solución y lo han quebrado sus propios jubilados. El abuso de los recursos públicos ha pasado también por prestaciones desorbitadas e impagables que han llevado a quebrar a las instituciones. Ejemplos hay muchos en todo el mundo y en Zacatecas también. Tal es el caso del Issstezac, donde solaparon prestaciones indebidas porque hubo años en que había mucha liquidez, con muchos trabajadores activos y pocos jubilados.

### Mala inversión

En sexenios anteriores se tomó la decisión de comprar terrenos, hoteles, restaurantes, balnearios, farmacias, mueblerías y otros negocios con el fin de invertir el exceso de dinero, con la idea de que esa inversión se hiciera líquida cuando se necesitara. Al paso de los años, ahora que tanto se necesita, los trabajadores se oponen a esa venta y quieren que el gobierno estatal, más allá de sus obligaciones, pague los excesos y que aporte dinero fresco para un sistema de pensiones destinado a la quiebra porque no puede cargar con más jubilados que trabajadores en activo y tampoco puede sostener que muchos jubilados cobren más que cuando estaban trabajando. Hace un mes se aprobaron 97 nuevas pensiones y las más altas, serán de 76 mil 148 pesos mensuales para **Pedro Lozano Vargas** y de 63 mil 119 pesos para **Raúl Rodríguez Gómez**. La fórmula está hecha para quebrar y eso parece acercarse a su fin, sin remedio. Si el gobierno estatal accede a seguir dando dinero fresco más allá de sus obligaciones, el Issstezac llevaría a la quiebra a toda la administración, y entonces tendríamos un gobierno que por pagar excesos ilegales a jubilados, no pueda pagar a sus trabajadores en activo.

### Abuso del erario

Al 31 de enero de este año, el Gobierno del Estado ha cubierto tanto cuotas y aportaciones en tiempo y hasta de manera adelantada al Issstezac. Gracias

a esto se ha podido cubrir con las pensiones, pero ya no hay para darles más. Más aún, el gobierno le ha prestado al Issstezac alrededor de 300 millones de pesos que ahora requiere de regreso para pagar sus propias nóminas de trabajadores en activo. El sistema de pensiones del Issstezac es un ejemplo más de abuso del recurso público porque muchos ganan de forma exorbitante aún siendo jubilados, como el exregidor **Eugenio Sáenz**, mientras muchas personas no consiguen empleo o tienen trabajos con muy poco ingreso. El mundo es desigual de muchas formas y eso siempre es una gran injusticia social. La corrupción tiene muchas caras, y esta es una de ellas.

### Guerra de encuestas

En la guerra de las encuestas, está confirmado que **Claudia Anaya** está más cerca de **David Monreal** de lo que en Morena quisieran. Esa diferencia se ha cerrado a un dígito, es decir a menos de 10 puntos, a diferencia del 3 a 1 que hace un año pregonaban los de la 4T. El comportamiento electoral de preferencias no será estable hasta que todos los partidos políticos definan sus candidatos y sepan que harán los que no fueron favorecidos. En Morena es donde más pleitos hay, pues Los Históricos, monrealistas, chapulines, arrepentidos y arribistas suponen que ser candidato es boleto seguro a ganar. El intento de tumbar a **Ulises Mejía** como candidato a la capital puede ser definitivo para definir la suerte final en la competencia por la gubernatura. Si lo sacan de la contienda y él se va a la coalición PAN-PRI-PRD, o bien juega a brazos caídos generará repercusiones en la lucha por la gubernatura. Si lo dejan transitar como candidato para su reelección las cosas para Morena podrían alinearse mejor.

### Ruptura preocupante

Otro pleito importante que tendría impacto en las cifras finales por la gubernatura está en Jerez. La fractura en el PAN entre el grupo rebelde de **Pepe Pasteles** y la alianza que ya tienen la dirigente estatal **Noemi Luna** y el alcalde **Antonio Aceves**, puede tener costos importantes para Claudia Anaya en su lucha por la gubernatura. Mientras los partidos políticos no acaben sus pleitos internos, las expectativas de votación entre los dos bandos que se disputan la gubernatura no se definirán claramente.

### Runrunazos

Hoy son las elecciones en la UAZ y la presencia de una mujer, **Tere Villegas** ha llamado la atención de la comunidad universitaria. La presencia de mujeres en la política es cada vez mayor aunque la UAZ nunca ha tenido una mujer rectora. Ya debería ser hora. \*\*\* Cuenta la leyenda que en los acomodos para diputaciones locales pluris se pretende incluir al líder estatal del PRI, **Enrique Flores**, aunque **Jehú Salas** quiere agandallar las primeras posiciones.



**JEHÚ SALAS** quiere ser diputado local.

# Sputnik V

Antonio Sánchez González\*



**L**as vacunas contra Covid-19 no deberían tener pasaporte y su interés no debe estar mediado por consideraciones ideológicas. Sobre todo, cuando se está en medio de una campaña de vacunación que es un fiasco. Esta es la respuesta de buena parte del mundo a la repentina reaparición de un recién llegado a la escena farmacéutica, Sputnik V, la llevada y traída vacuna rusa cuyo informe preliminar de eficacia -91.6%- y seguridad acaba de ser publicado por la prestigiada revista científica británica The Lancet.

Mientras que, en México, el 25 de enero el presidente anunció el acuerdo a través de una llamada para comprar 2.4 millones de dosis, en el mundo civilizado Angela Merkel fue la primera en abrir la puerta al forastero ruso. "Todas las vacunas autorizadas serán bienvenidas", dijo la canciller alemana, que incluso ayudó a Moscú en el proceso de aprobación en el órgano regulador europeo y el Instituto Gamaleya, que está desarrollando la Sputnik V, ahora colabora con el laboratorio alemán IDT.

El mismo tono en Francia, donde Emmanuel Macron expresó interés por la solución rusa, "una vez que haya sido aprobada por la Agencia Europea de Medicamentos": "Las vacunas no tienen nacionalidad. Lo importante es tener una que funcione", dijo el Ministro de Relaciones Exteriores francés.

La Unión Europea abrió sus puertas: "Si los productores rusos y chinos muestran sus archivos, todos sus datos..., entonces podrían tener una autorización de comercialización condicional como las demás", confirmó la médica Úrsula von der Leyen, presidenta de la Comisión.

En la carrera de las vacunas, la Sputnik V, que durante mucho tiempo no fue tomada en serio porque su lanzamiento se hizo antes de que se llevaran a cabo ensayos clínicos masivos, toma venganza. Incluso superó a su homólogo chino, considerado mucho menos eficaz.

"Se trata de una decisión científica, no política", dijo Macron. Esto será cierto para las instituciones europeas, pero no para Rusia que mira su vacuna como instrumento de influencia política y un arma ideológica. El nombre, Sputnik, se refiere a una de las grandísimas victorias soviéticas sobre Estados Unidos durante la Guerra Fría. Una hazaña tecnológica por parte de la URSS, que tomó a los estadounidenses por sorpresa.

Vladimir Putin ha trabajado incansablemente por regresar a Rusia a la escena internacional y la vacuna, que fue la primera en la línea de salida en agosto, cuando no tuvo éxito, da un golpe de autoridad al país. Es como una venganza contra los Estados Unidos, vencedores de la Guerra Fría y contra las democracias occidentales. La "V" en el

nombre de la vacuna es la de la victoria. Desde el lanzamiento de las fuerzas científicas del país en este desafío, Putin ha repetido que Sputnik V es "la mejor vacuna del mundo".

La naturaleza política de la vacuna rusa también se puede ver en su distribución geográfica. Primero penetró en las áreas de influencia del Kremlin, Bielorrusia y Kazajstán, las antiguas repúblicas soviéticas que permanecieron cerca de Moscú. Luego se proporcionó a países amigos como Irán, Venezuela, Argentina, Argelia o Serbia, e incluso a la Hungría de Viktor Orban. A diez dólares la dosis, debe decirse también que ya la están vendiendo a todos los que tengan urgencias -políticas-, no probando.

En el caso mexicano, López-Gatell, a quienes muchos daban por (políticamente) muerto y enterrado por el ya absolutamente injustificable absurdo manejo del fenómeno en nuestro país, fue a Argentina y regresó con la (su) solución debajo del brazo: los datos argentinos de eficacia y seguridad del uso de la Sputnik V; luego, la llamada del 25 de enero y la aprobación exprés para su uso en México. Lo demás parece historia política que ya se puede escribir.

La urgencia, es indiscutible, es vacunar. Y no importa de qué color sea la aguja.

\*Médico

## GOBER PRECIOSO // POR WUISHO



# Agronitrogenados: tal vez nadie resulte culpable

Eduardo Ruiz-Healy\* 

A penas se bajó del avión que lo trajo extraditado desde España el 17 de julio pasado, el exdirector de Pemex Emilio Lozoya, acusado de diversos delitos relacionados con los casos de la constructora brasileña Odebrecht y de la compra de Agronitrogenados, fue internado en el lujoso hospital Ángeles del Pedregal dizque porque presentaba síntomas de anemia y problemas en el esfago.

Días después fue dado de alta y como las acusaciones que lanzó contra otros exfuncionarios priistas y panistas no fueron acompañadas de suficientes pruebas documentales, la FGR le solicitó a un juez federal un plazo de seis meses para concluir la investigación. El juez aceptó y, mientras se cumplía el plazo, se fue a su lujosa casa en el Pedregal de San Ángel, en la CDMX, con un brazalete electrónico y con la obligación de presentarse cada 15 días al juzgado para demostrar que no ha huido, como lo hizo en 2019 cuando se fugó a Europa. Lozoya nunca ha comparecido

personalmente ante el juez, siempre lo ha hecho virtualmente.

Y anteayer, apenas se bajó del avión que también lo trajo extraditado desde España, el magnate Alonso Ancira Elizondo igualmente dijo sentirse mal, aparentemente por una descompensación hipoglucémica. A diferencia de lo que ocurrió con el exfuncionario, el exdueño de Altos Hornos de México (AHMSA), acusado de lavado de dinero derivado de la venta de Agronitrogenados a Petróleos Mexicanos durante la gestión de Lozoya, no fue remitido a un lujoso hospital, sino que pasó la noche en una ambulancia y bajo custodia policiaca.

Habrà que ver si el juez también le da el beneficio de irse a su casa para desde ahí enfrentar el proceso que se sigue en su contra.

Es curioso, pero en ambos casos los acusados enfermaron tan pronto pisaron el suelo del país del que se fugaron para evadir la acción de la justicia y vivir como potentados en casas de su propiedad en Europa. Tanto

Ancira como Lozoya en España y éste también en Alemania.

Se dice que la residencia en donde pasa sus días el exdirector general de Pemex, bebiendo vino pese a su padecimiento esofágico, fue adquirida con algo del dinero que le dejaron los negocios turbios de los que se le acusa. También las que tiene en Europa.

Ancira aparentemente tenía mucho dinero antes de venderle a Pemex, en 273 millones de dólares, la planta chatarra de Agronitrogenados que apenas valía, según el presidente Andrés Manuel López Obrador, no más de 50 millones, pero que por instrucciones de José Manuel Carrera Panizzo, el entonces director de P.M.I. Comercio Internacional –subsidiaria de Pemex–, el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales la valuó como si llevara 14 años funcionando, cuando en realidad durante ese periodo estuvo cerrada y abandonada.

\*Twitter: @ruizhealy

# Regulación financiera en la pandemia

David Colmenares Páramo\* 

El pasado 22 de enero se realizó la reunión del Grupo de Trabajo sobre Modernización Financiera y Reforma Regulatoria (WGFMR) de la Organización Internacional de Entidades Fiscalizadoras Superiores (INTOSAI). Este grupo de trabajo tiene como objetivo asistir a las EFS frente a los múltiples esfuerzos gubernamentales en la modernización de los sistemas de regulación financiera; así como el intercambio de conocimientos sobre la evaluación de las reformas nacionales, su progreso y su seguimiento.

Bajo la presidencia de la Oficina de Contabilidad del Gobierno de Estados Unidos (Government Accountability Office, GAO), el WGFMR materializa su objetivo a través de tres estrategias: identificar herramientas y metodologías líderes para auditar agencias reguladoras y

sistemas financieros; mejorar la coordinación entre las Entidades Fiscalizadoras Superiores y otros organismos internacionales, e informar sobre áreas de reforma potencial, debilidad regulatoria y brechas dentro de los sistemas financieros nacionales, supranacionales y globales.

La reunión en la que la ASF fue parte activa, se enfocó en identificar los riesgos financieros emergentes y las respuestas a raíz de la pandemia de Covid-19, para lo cual se analizaron las medidas adoptadas por diversos gobiernos para la recuperación económica y el acompañamiento de las EFS de cada país.

Por ejemplo, la EFS de China en su presentación precisó que, a diferencia de años anteriores, la recuperación económica para el 2021 está ligada al control de la pandemia y no tiene mucha relación con las políticas fiscales y

monetarias.

Se destacaron los diferentes enfoques para la atención de la pandemia, que han tenido EU y China. En los cuales China, adoptó medidas restrictivas para el control del Covid-19 y apoyó las actividades económicas dedicadas a la producción. Por otro lado, EU tuvo un enfoque distinto con las medidas restrictivas; apoyó las actividades económicas dedicadas a la demanda y, creo un programa de estímulos económicos.

Por su parte, la EFS de Canadá expuso algunos resultados y los desafíos que enfrentaron para auditar al Departamento de Finanzas y la Agencia de Impuestos de Canadá respecto del programa de subsidio al salario, al cual se destinaron 80 millones de USD para ayudar a conservar los puestos de trabajo y garantizar un ingreso a los trabajadores.

\*brunodavidpau@yahoo.com.mx

# Día Mundial Contra el Cáncer

José Ricardo López Robles\*

**H**oy en día, la salud, prima sobre todos nuestros deseos, ya que si algo nos ha dejado claro la pandemia del Covid es que, somos frágiles. Sin embargo, al igual que el Covid, hay otras enfermedades que viven entre nosotros y que afectan de manera importante a nuestra sociedad.

El cáncer es una de ellas y representa una de las primeras causas de muerte a nivel mundial. Muestra de ello es que para el 2040 se espera que el número de casos por año aumente hasta los 30 millones de casos, con un factor de muerte cercano a los 16 millones. Tan solo en México, los fallecimientos se han duplicado en 20 años, llegando a registrar 89.000 muertes en 2019.

Viendo este escenario, es posible decir que el cáncer es una pandemia igual de compleja que la que actualmente estamos viviendo, con la desventaja de que presenta una infinidad más de variables, y a pesar de las investigaciones que se realizan en todo el mundo, seguimos estando lejos de conseguir abatir o al menos enfrentar cara a cara a esta quimera.

En este sentido, con el

objetivo de aumentar la concientización y movilizar a la sociedad para avanzar en la prevención y control del cáncer, la Organización Mundial de la Salud, el Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer y la Unión Internacional Contra el Cáncer acordaron celebrar el Día Mundial contra esta enfermedad cada 4 de febrero.

A pesar de que no estamos en nuestros mejores momentos, tenemos que seguir tomando conciencia del reto que conlleva esta enfermedad, seguir apoyando las investigaciones y proyectos que buscan dar con soluciones, al mismo tiempo que apoyamos en todo lo posible a las instituciones que se dedican a brindar soporte a las personas, familias y profesionales que luchan contra esta enfermedad.

Finalmente, sigamos apoyando los tejidos empresariales locales, al talento zacatecano y aplicando Inteligencia y Estrategia a todas nuestras actividades, hasta la próxima entrega y nos vemos en las redes sociales en @rlopezrobles.

\* [estrategiaz@outlook.com](mailto:estrategiaz@outlook.com).

## ¿OTRA VEZ LA BUFA? // POR MO RADA





## VENCER EL ABSTENCIONISMO: EL RETO DE LA JORNADA ELECTORAL EN LA UAZ

La decisión de los universitarios de organizar unas elecciones con el mecanismo de voto electrónico está resultando retador y opera bajo un halo de incertidumbre. El primer problema fue contar con un sistema de emisión de voto electrónico, y un proceso de registro poco común en la sociedad mexicana. Este sistema da una llave que es la encargada de que el voto sea secreto según los diseñadores. En este sentido ha habido algunas fallas en el diseño de la votación: muy poco tiempo y sin apoyos didácticos adecuados.

Ante una experiencia nueva se necesita más tiempo para que las personas naveguen en sistemas desco-

nocidos y cada vez se vayan sumando todos a hacerlo. Ahora, la votación será en pocas horas y de un mecanismo que nadie conoce: debieron dar más tiempo y un tutorial para que los electores lo hagan sin errores. El estado de incertidumbre provocará la omisión de la acción o incremento de la abstención que, de ser alta, marcará de forma importante al próximo rector o rectora de la UAZ.

Otro reto aparece donde existen candidatos únicos (como 14 unidades académicas) la votación tenderá a ser baja, sobre todo de los estudiantes, porque todos saben que bastarán unos pocos votos para definir el resultado. En estos casos el incentivo de la competencia es nulo, lo que también se observa en la poca competencia por la

Rectoría: la diferencia entre las dos planillas que compiten es muy asimétrica.

La planilla de 'Vanguardia' lleva candidatos a director y consejeros en la totalidad de las unidades académicas, lo cual, por efecto de arrastre, llevarán un fuerte caudal de votos a la planilla de Ibarra Reyes. La opción competidora que encabeza Teresa Villegas, no alcanzó a formar una coalición de candidatos a las direcciones lo que podría llevarle pocos votos corporativos. Así las cosas, es posible que el resultado no dé sorpresas en la asimétrica contienda y Vanguardia obtenga la victoria. Sin embargo, en política la forma es fondo y la legitimidad de una Rectoría reside, en parte, en la participación y credibilidad del proceso electoral

cosa que se ve complicada de obtener por la baja participación que se vislumbra, más las dudas que no pudo resolver sobre el combate al acoso a alumnas, la impunidad que se vive en torno a la Estafa Maestra y su negativa al debate electoral.

Así las cosas, para Vanguardia es importante vencer al abstencionismo y contar con los votos suficientes que legitimen su victoria. Es un reto importante porque hay muchos motivos que inhiben la participación: la falta de competencia, el sistema electrónico que genera entendibles dudas, el poco tiempo y el estado de aislamiento de los actores. Desde este espacio deseamos una jornada electoral pacífica, apegada a derecho y participativa.

### RAYUELA

Transparencia y participación,  
claves para que la BUAZ tenga  
buenos comicios.

■ México Lindo y Podrido...  
y Zacatecas otro tanto

## ¿Capital Americana de la Cultura?

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

**A** mediados de la presente semana, se hizo oficial el anuncio de que la capital de nuestro estado, cuyo centro histórico – solamente, no toda la capital – fue nombrado ya hace algunas décadas como PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD, y ahora es oficialmente LA CAPITAL DE LA CULTURA DE TODA LA AMÉRICA.

El anuncio lo hizo con pompa y plátano el Gobernador Alejandro Tello, supongo que rodeado por el Secretario de Cultura y el de Turismo, aunque bien a bien no los vimos cerca del gobernador, y pienso que tendría que haber estado ahí el encargado de la UNESCO Pepe Román, entre algunas otras “personalidades” del mundo de la farándula por decirlo de alguna forma.

Ese nombramiento suena bien, muy bien a no ser que – lastima margarito – nos llega en un año sumamente difícil lo cual nos da la certeza que solo se quedará en anuncios espectaculares como el ya realizado, y algunos eventos culturales de dudosa calidad que serán transmitidos por vía digital con una muy pobre audiencia, y claro habrá pendones alusivos colgando en las principales avenidas de la capital, y anuncios en los caminos que entran desde otros estados al nuestro, y también múltiples espectaculares hablando del gran logro ¿DE QUIEN? Así como anuncios en los medios impresos y electrónicos que nos recordarán de alguna forma el ya famoso PONTELO sin que nadie, prácticamente nadie salga a las calles a supervisar o a sancionar a quien NO SE LO PONGA.

“¿Y la cultura APA? Bien gracias nijo”, esa a la que nombran cultura con un dejo de soberbia no es mas que los usos y costumbres que se han venido construyendo desde tiempos inmemoriales sobre todo en esta nuestra ciudad capital que pronto cumplirá - en algunas décadas - su quinto centenario.

La cultura entendida como usos y costumbres no es ni buena ni mala, es decir puede ser positiva, pero también puede ser negativa como – solo por poner un ejemplo – los usos y costumbres de nuestros políticos y de nuestra clase política con todas sus mañas. Eso es también cultura aun y cuando sea negativa para las mayorías, no puede negarse que cae dentro de lo que intentamos describir como usos y costumbres, es decir como cultura, la cultura política.

Frente a esta despreciable subclase de la cultura tenemos a otra que es la que tendríamos que estudiar por mucho que la llevemos muy dentro de nuestro ser, me refiero a la cotidianidad, a lo que vivimos, a lo que hacemos todos los días y que por motivos de la pandemia se ha modificado radicalmente con el QUÉDATE EN CASA, MANTEN A SUSANA DISTANCIA, PONTELO (el cubrebocas por supuesto) y otras recomendaciones que no nos queda de otra que cumplir y alejarnos de nuestro prójimo (aquellos que debieran estar cerca pero que no pueden) en la desconfianza que nos traigan como presente navideño post fechado al maravilloso virus y nos deshaga la existencia.

Pero para poder percatarnos el por que nuestra ciudad capital y otras ciudades de nuestro estado que han sido designadas como PUEBLOS MÁGICOS y otros que no lo han sido pero que tienen una belleza especial y también son parte importante de nuestra HISTORIA Y NUESTRO BAGAJE CULTURAL. Baste recorrer las calles y admirar la belleza de las construcciones que aquí se han realizado en los últimos siglos – dejando fuera el siglo XX cuyas construcciones dejan mucho que desear - esas maravillosas casonas de cantera o con detalle de nuestra famosa piedra rosa es parte de nuestra cultura y debemos sentirnos orgullosos de ella.

Zacatecas ha sido designada como la capital de la cultura de América porque muchos – MAS EXTRAÑOS QUE LOCALES – han sabido admirar y apreciar desde mediados del siglo pasado lo que esta ciudad tiene en su apariencia ya clásica y no de mera mamostería como otras ciudades cuyo nombre por respeto no mencionaremos en estas reflexiones.

Pero aclaremos, aunque hemos mencionado algunas formas de la cultura, es decir de los usos y costumbres, claro que la cultura la que conocemos como CREATIVA o CREADORA son los usos y costumbres que se transforman en ARTESANÍA e incluso en ARTE en donde nos encontramos los valores estéticos que han sido definidos por la humanidad entera. Podemos hablar de las formas más importantes del arte y ahí nos encontraremos con zacatecanos que han destacado no solo en el plano local sino en el nacional y hasta en el internacional sin lugar a dudas, por que como en Oaxaca – por mencionar otro polo cultural de igual o mayor importancia que nuestro Zacatecas – algo hay bajo este CIELO AZUL, HERMOSO PERO CRUEL AL MISMO TIEMPO, Y ESTA TIERRA COLORADA DONDE LAS PIEDRAS SON DE UN ROSA MARAVILLOSO Y LAS ENTRAÑAS DE UNA PLATA QUE LUEGO DE SER PROSEADA ADORNA LAS ESTANTERIAS DE LAS CASAS que pueden permitirse el lujo, o el cuello, los pabellones auriculares y las muñecas de hermosas mujeres de la localidad o de muchas otras partes de nuestro México, y esto que constituye nuestro entorno ha sido una verdadera MUSA, la TIERRA ZACATECANO que ha inspirado a tantos a crear y trascender a través del arte que permanentemente deja una hermosa huella en este mundo que actualmente vive y sufre bajo la pisada del primero de los jinetes del apocalipsis bajo un virus que no tiene para cuando ceder en su cruel y despiadado ataque.

El arte que pudiéramos asegurar es la forma más elevada de lo que queremos entender como cultura, tiene muchas formas de manifestarse, y en prácticamente todas ellas los zacatecanos han sabido destacar, en la PLÁSTICA por ejemplo JULIO RUELAS SUAREZ, ilustrador de la llamada escuela del simbolismo -1870-1907 – zacatecano que muere prematuramente en PARÍS a los 37 años de edad y está enterrado en el cementerio del Montparnasse cuya obra más importante se puede ver en el MUSEO NACIONAL DEL ARTE en la CIUDAD DE MÉXICO (aquí nos dejaron puras copias) o FRANCISCO GOTTIA 1882-1960 parte esencial de la ESCUELA MEXICANA DE PINTURA, con su cuadro más representativo TATA JESUCRISTO (también en el MUNAL) con una copia en el museo que lleva su nombre en nuestra ciudad, fresnillense que fallece dentro del espíritu franciscano en la más profunda de las miserias en Xochimilco México. ■

Esta historia continuará.

■ Comentarios Libres

## Honorabilidad y buen prestigio de servidores públicos

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

**L**a característica más importante en la vida política del licenciado Andrés Manuel López Obrador, ha sido su preocupación no solo para combatir la corrupción, sino llegar a su origen y erradicarla, pues de ello dependerá también, evitar la impunidad: cero corrupción, cero impunidad; por debajo de la ley nada por encima de la ley nadie; barrer de arriba hacia abajo. Así lo ha dicho hasta el hartazgo. Sus cuestionamientos y críticas son severos y reiterativos, para los gobiernos que le antecedieron porque señala, que son culpables de la gran crisis y deterioro que en todos los aspectos, vive hoy nuestro país. En lo general, fue ésta una de las promesas empeñadas a cambio del sufragio. Así, las expectativas del electorado fueron muchas. MORENA, la esperanza de México, ya en el poder, justamente por El encabezado.

No obstante, han transcurrido ya dos años con dos meses del nuevo gobierno y los cambios sustanciales no se perciben. Continúa la inseguridad, la delincuencia organizada, corrupción e impunidad, principalmente. Quizá en ciertos casos se agudizan debido al problema mundial que trajo la letal pandemia de covid-19. Fuera de esto, muchos problemas aún persisten. Como bien decimos, fueron muchas las promesas del entonces candidato presidencial AMLO: cárcel a los corruptos; juicio a los ex presidentes, bla... bla... bla...

Ciertamente, se han llevado a cabo algunas detenciones de servidores públicos de pasadas sexenios. Estas detenciones son de mero relumbrón. Prueba de ello, está el caso Lozoya; general Cienfuegos; ya reciente la extradición de Alonso Ancira. Sin novedad alguna, pues fuera de esto, recobran inmediatamente su libertad y se deja de informarse su seguimiento.

Muy válida y noble la preocupación del presidente AMLO. Queda sólo en eso, una mera preocupación.

Actualmente, nos encontramos en el proceso electoral 2020-2021, en el que se llevarán a cabo las elecciones más grandes de la historia de México. El 6 de junio próximo, se renovarán 15 gubernaturas: Baja California; Baja California Sur; Campeche; Chihuahua; Colima; Guerrero; Michoacán; Nayarit; Nuevo León; Querétaro; San Luis Potosí; Sinaloa; Sonora; Tlaxcala y Zacatecas. Se renovará la Cámara de Diputados; 30 Congresos locales; 1,926 Ayuntamientos y Alcaldías. Participarán 94 millones 800 mil ciudadanas y ciudadanos. Serán 21, 368 cargos a ocupar a ser ocupados.

Cada uno de los partidos políticos contendientes, han electo internamente a sus respectivos candidatos. Es de suponerse que presentarán a sus mejores mujeres y hombres para ocupar los cargos en contienda.

Hay un acontecimiento sin embargo en el candidato por MORENA para ocupar

el cargo de gobernador en el estado de Guerrero. Se trata del senador con licencia Félix Salgado Macedonio, personaje muy cuestionado por las acusaciones que pesan se su contra hechas por tres mujeres, por haber sido víctimas de violación cada una.

El presidente AMLO, lejos de atender la inquietud por parte de grupos feministas que denuncian esos hechos, se ha dado a la tarea de minimizar el problema, señalando que, ese tipo de acusaciones suelen presentarse en tiempos electorales con el objeto de dañar la imagen de candidatos electorales.

Por su parte, el dirigente nacional de MORENA Mario Delgado, también ha sido omiso en la atención de este problema y, señala que mientras no exista una resolución de la autoridad judicial condenatoria, el candidato tiene a salvo sus derechos políticos como cualquier ciudadano y, es totalmente legal su candidatura.

¿De qué se trata? Cuando ya existen indicios de conductas tan graves, no se puede minimizar el problema, porque ese tipo de personas, son precisamente las que, desde el poder, son las que cometen excesos y abusos que necesariamente conlleva a la violación de los derechos humanos.

Der llegar a la gubernatura esta persona, tiene la absoluta garantía de que todas sus desmanes, pillerías y tropeles quedarán impunes, y con ello, tiene “manga ancha” para ejercer actos de terror entre la ciudadanía. Con personas como estas en el poder, ¿qué libertad tendría la Fiscalía para que, en su caso, se iniciara una carpeta de investigación? Ninguna, toda vez que por supuesto, que como mandatario tendría no solo a la autoridad investigadora sino al propio poder judicial. Aunque teóricamente existe el Principio de División de Poderes, pues se necesitaría no ser mexicano, para conocer la forma de actuar de nuestras autoridades.

Desde mi punto de vista, todos los partidos políticos y en particular el recién estrenado en el poder MORENA, la esperanza de México, deben seleccionar a las mejores personas. Félix Salgado Macedonio no es la única persona en aquel estado.

Desgraciadamente, la Ley Suprema es omisa en exigir la honorabilidad y el buen prestigio para exigir los cargos de funcionarios públicos de representación popular, y en consecuencia, encontramos por eso, a personas carentes de todo compromiso social y político que son electos mediante sufragio.

Pudiera esperar que esa candidatura fuese analizada en todos sus detalles al interior de MORENA, porque, no sería justo que, por un capricho, se deje de lado las peticiones de quienes dieron su voto al partido que ahora, siendo la espera de México, pudiera llegar a desconocer un espacio que tan legalmente consiguió. ■

**L**os peces pequeños han tomado las armas. Los recientes acontecimientos suscitados en un movimiento de organización dentro del foro Reddit dan cuenta de algo mucho más importante de lo que a primera vista pudiera pensarse. La teoría de varios que aseguran que se trata de otra manipulación del mercado para sacar dividendos tiene bases, si pensamos en algunas figuras que han apoyado el Pump, no obstante, lo que nadie puede negar es que, a la fecha, los que perdieron más en la movida fueron los grandes capitales que habían intentado hacer ese otro big short.

Todo eso suena muy complicado ¿Verdad? Valdría la pena no entrar a esa ruleta rusa que ya juega con fondos de ahorros (reales) y capital inexistente, uno podría perder cualquier inversión, es más, según la lógica de varios, es conveniente que sólo los especialistas se involucren en ese enorme monstruo, ¿cierto? La verdad es que ni es tan complicado, ni es posible salvarse de los robos en desdoblado alejándose de la bolsa y el mercado financiero, de hecho, lo peor que podemos hacer el día de hoy es no tomar postura en ese inmenso juego. Recordemos dos cosas: 1.-nuestro capital (poco o mucho) es parte de ese inmenso juego y 2.-No jugar ya es una postura, una postura que también pierde, y mucho.

La idea de que todos estos temas son "demasiado complejos" es una narrativa apoyada desde siempre por los grandes interesados en jugar. La opacidad legal en torno a estos movimientos es claramente un derivado de la narrativa que impulsan los grandes capitales, pero si nos alejamos de tecnicismos, en el reciente caso de GameStop se vuelve muy claro cómo cierto poder fáctico protege a los amasadores de fortuna en menoscabo de los ciudadanos de a pie.

Vamos por partes y de manera simple: las acciones son títulos de propiedad de una compañía, el que tiene más acciones, es dueño de una parte más grande de la compañía, cualquier persona, trabaje o no, dentro de esta compañía, puede

■ Nueva República

## ¿No dijimos que "libre mercado"?

*Los mercados pueden permanecer irracionales más tiempo del que usted puede permanecer solvente.*  
Keynes

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

tener acciones, pero ¿Una persona normal puede comprar acciones en el Oxxo? Desde luego que no, pero una empresa cuyas finanzas son públicas sí puede vender esos títulos a terceros en la bolsa, sean gente normal o fondos de inversión profesional. Esto se hace mediante plataformas acreditadas, Robinhood es un ejemplo.

La ganancia de los inversionistas viene del conocido: "vendo caro y compro barato". Nadie sabe al 100% el comportamiento que tendrá el mercado, por tanto, algunos ganan y otros pierden, pero cuando hay una fortuna enorme jugando "ballena" entramos al maravilloso y nada ético mundo de la manipulación del mercado. Esto último fue lo que los grandes fondos de inversión intentaron hacer con la cercana quiebra de la compañía GameStop (una tienda física de videojuegos) utilizando una estrategia conocida como short.

El short consiste en "rentar" acciones, ha determinado precio cuando se asume que el precio de la acción va a bajar, que la empresa va

en picada, antes de que esto suceda, el tiburón ya vendió en "corto" (inmediatamente) y ahora espera a que el precio se desplome, una vez que esto sucede, el acaudalado amigo o fondo hace la re-compra de ese "préstamo de acciones" esperando el plazo que tiene para regresar de forma íntegra (pero con un menor valor que el de la renta inicial) ese número determinado de acciones. Esa diferencia entre el precio inicial y el precio final (caída de los precios) es donde el capitalista hace su ganancia en un ciclo sin fin. Este es buen momento para decir que mucho de ese capital (real) de los fondos de inversión proviene de los fondos de pensión, el hedge fund administra y mueve estas inversiones, uno de esos fondos es Melvin Capital. Ahí nomás.

¿Qué pasa cuando la acción no baja de precio? Entramos al maravilloso mundo del squeeze, el margen "a la alza" es la pérdida neta de los apostadores en corto, o si lo prefieren, pueden extender el plazo y pagar las multas y dividendos, en cualquier caso, el tanque de tiburones pierde.

Melvin Capital tenía 2500 millones de dólares de acciones en corto de GameStop, el shorting se preparaba hasta que Reddit los puso en la mira e hizo algo que pocas veces hemos visto en la historia, se picó el palpitable corazón del capital: La turba enardecida tomó la Bastilla, con su digna rabia, con sus manos, sin el poder de fuego de los contrarios, sumaron más de 2500 millones de dólares y dispararon por los cielos el precio de la acción. El 27 de enero a las 11:12 PM Melvin capital cierra su posición de short contra GameStop, perdiendo miles de millones de dólares.

Los megabillonarios están furiosos y hacen lo que saben hacer: rompen las reglas del juego, inhabilitando al mismo tiempo todas las plataformas mediante las cuales los inversionistas pequeños pueden acceder al mercado de acciones.

Esto no ha terminado, porque de aquí en adelante las posturas los Juanes Pérez del mundo están a la alza. ■

**E**l desarrollo de las vacunas para prevenir y contener el contagio de covid-19 es un hito para la ciencia contemporánea por la velocidad en que fueron elaboradas, la inversión económica, la conjunción de capacidades y la cooperación de quienes integran la comunidad científica.

La posibilidad de que una o varias de estas vacunas puedan aplicarse a la población supone la existencia de normas y procesos a los que cada unidad deberá sujetarse para este fin. Si bien hay ciertas condiciones convencionalmente aceptadas —como las fases de los ensayos clínicos a que deben someterse—, lo cierto es que cada país cuenta con órganos y marcos normativos específicos para su aprobación final.

El cúmulo de declaraciones matutinas y vespertinas en torno a la vacuna y al proceso de vacunación ha dificultado su comprensión y ha provocado cuestionamientos jurídicos básicos, como la autonomía técnica del regulador, el marco existente para la aprobación de las vacunas, la veracidad de las denominaciones empleadas, los sujetos aptos para su adquisición, la priorización para su aplicación o, incluso, la obligatoriedad de éstas. A fin de ordenar la discusión y contar con elementos claros para supervisar las prácticas y, en su caso, determinar las responsabilidades, es preciso establecer algunos parámetros.

El primer aspecto por analizar es determinar quién se encarga de aprobar estos productos biológicos. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) es el órgano desconcentrado que nuestro ordenamiento prevé para estos y otros fines altamente técnicos y regulatorios.

El 19 de agosto del año pasado esta comisión fue adscrita a la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud mediante un acuerdo legalmente cuestionable, que comprometió los principios de mando, control y supervisión de la

## La vacuna contra el coronavirus y sus interrogantes normativas

(primera parte)

JOSÉ RAMÓN COSSÍO DÍAZ  
Y DAVID J. SÁNCHEZ MEJÍA

Secretaría respecto a este órgano. Las consecuencias de este cambio ya son visibles. Las agendas políticas y administrativas están prevaleciendo sobre la información técnica y los resultados que arrojan las fases de los correspondientes ensayos clínicos.

Las herramientas normativas con las que el Estado mexicano cuenta para la aprobación de una vacuna son igualmente importantes. Constantemente las autoridades se han referido a lo que denominan "aprobación de emergencia" de las vacunas. Sin embargo, esta categoría jurídica no existe en la Ley General de Salud ni se desprende de las medidas emitidas con motivo de la pandemia.

En su artículo 157 Bis 11, esta ley establece que, en casos de emergencia, se atenderán de manera inmediata los procedimientos para la autorización del registro, importación y liberación de vacunas.

La ley no crea una categoría jurídica específica, sino que ordena a las autoridades administrativas atender de forma inmediata los trámites, siempre respetando las etapas que ellos comprendan, cuando se trata de una emergencia. Ello, desde luego, no se traduce en la posibilidad de omitir o soslayar partes del procedimiento previsto para el otorgamiento de un registro.

Por otra parte, ni las disposiciones del Consejo de Salubridad General ni las medidas de acción extraordinaria dictadas por la Secretaría de Salud habilitan alguna categoría que pudiera ser considerada bajo la etiqueta de "aprobación de emergencia". Someramente del decreto del 27 de marzo y del acuerdo del 3 de abril del año pasado se desprenden algunas disposiciones que permiten a la Cofepris dispensar algunos trámites de importación; mientras que en otro acuerdo del 11 de noviembre se instruyó a esta comisión para resolver solicitudes de procedencia en un plazo menor que el establecido —sin especificar cuál— y analizar la disminución de documentos necesarios que tendrían que entregarse.

La inexistencia de las categorías jurídicas a las que en apariencia se refieren las autoridades da lugar a problemas que van más allá de los aspectos puramente formales. Las determinaciones tomadas a partir de tales categorías son empleadas por dichas autoridades para establecer la política de vacunación de la población.

Un tercer tema es el relativo a quiénes pueden o no adquirir la vacuna. Debido a la alta demanda de las distintas vacunas, las empresas que las desarrollan han privilegiado su venta a los gobiernos de los países interesados en adquirirlas. Sin embargo, el gobierno federal ha generado un falso debate en torno a si los gobiernos de las entidades federativas y/o los particulares podrían adquirirla por sus propios medios. El argumento que han dado sobre este punto es que las vacunas "aprobadas de emergencia" no se encuentran disponibles para estos actores.



-Tres Manos: Debemos ponernos las pilas, compañeros, porque nuestro gallo está bajando en las preferencias electorales por la mala estrategia que le han impuesto. Por más que le decimos que le eche ganas, nomás no hace caso

# El Rey y el Mago Comodón (4)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo), sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Mago Comodón hace pociones para el Día del Amor.

ESCENA IV

-Mago Comodón: Esto es lo que deja la lana. ¡Las famosas pociones de amor del Mago Comodón! Venderlas en esta época nos ayuda para ir pasando el resto del año, Chuyito.

-Chuyito: Sí, sí, sí.

-Mago Comodón: Y es preciso hacerlas desde ahora, para sacarlas a serenarse por ocho días para que el amarre sea más cañón. Pon el letrero de que aumentarán de precio, la crisis nos obliga a ello. Además, los ingredientes son más escasos y tengo que comprárselos al méndigo Brujo Cambujo.

-Chuyito: Sí, sí, sí.

-Mago Comodón: Vete rápido y te traes a Cambujo. Necesito hablar con él. Si te encuentras al Tres Manos no lo peles.

Chuyito sale a cumplir las órdenes del Mago Comodón. Mientras, en la taberna "El Chayote de Lore", el Tres Manos platica con sus correligionarios.

-Tres Manos: Debemos ponernos las pilas compañeros, porque nuestro gallo está bajando en las preferencias electorales por la mala estrategia que le han impuesto. Por más que le decimos que le eche ganas, nomás no hace caso.

-Crispín El Tomatón: No te agüites carnal, ya estamos tomando las debidas providencias, además le estamos echando todas las ganas para que Ezequiel El Tornillos sea nuestro candidato a la Alcaldía de la aldea. Con él, el pueblo tendrá lo que siempre se le ha negado: apoyo, libertad, seguridad. Vamos muy bien.

-Tres Manos: Ojalá que así sea, pero vámonos con calma, eso de andar a las carreras corriendo reciototote nomás te provoca que te vayas a caer de hocico, con tanto bache que hay en las calles.

-Crispín El Tomatón: Ya lo sabemos, solo tenemos un problema: las mujeres se pusieron al brinco y quieren también participar en el proceso.

-Tres Manos: ¿Quéééé? Uta madre. Ya les dijimos que esa onda de la paridad se quedaba hasta la próxima elección,

## Amarrada la Diputación /yo



nomás era el caso de ganar el reino en esta elección. Además, el candidato ya les ofreció que su gabinete será paritario. ¿Qué más quieren? Vivimos en el siglo XVIII, ¿qué les cuesta esperarse al siglo XXI?

-Crispín El Tomatón: Pos las cosas andan así de complicadas y debemos de hacer algo para que no nos vayan a descomponer el cuadro.

-Tres Manos: No quería hacerlo, pero voy a hablar con el Duque de Tarabilla. Ese méndigo se las sabe de todas, todas, y algún remedio debe de tener para apaciguar al viejero.

En esas están cuando entra a la taberna el Duque de Tarabilla.

-Duque de Tarabilla: ¡Estimados compañeros, qué gusto verlos!

-Tres Manos: El gusto es para nosotros, estimado Duque. ¿Qué le trae por aquí?

-Duque de Tarabilla: Es la hora del almuerzo y una copa de vino, así que vine rápido para calmar a la solitaria y la sed. ¡Tabernerol! Traed una jarra del mejor vino que tengas.

-Tres Manos: Me platicaba Crispín sobre el problema que tenemos, de las mujeres que quieren participar en las elecciones. Ya habíamos hablado para la próxima elección, pero parece que andan muy aceleradas.

-Duque de Tarabilla: No os preocupéis, hemos acordado que la líder principal, Doña Lupe la de las gorditas, sea la candidata a ocupar un espacio en la alcaldía. De esa manera desbaratamos el problema. Ah, además les dijimos que en la ley vamos a poner un artículo que señale que aquella mujer que trate mal al marido se le acusará de violencia política de género masculino, y no podrá ser candidata. Ya ven cómo son aceleradas las señoras.

-Crispín El Tomatón: ¡Uyyy, ya estuvo que mi mujer no podrá ser candidata! Me pega a cada rato nomás porque me salgo con los amigos a tomarme mis sagrados tragos.

-Tres Manos: ¿Está seguro que con eso se resuelve el problema?

-Duque de Tarabilla: ¡Claro que sí! Estamos en el siglo XVIII, y todavía nuestra sociedad es machista, gracias a Dios. Esto que estamos haciendo de meter a una mujer a la Alcaldía será un jonrón. Pasaremos a la historia como un reino plural, que incorpora a las mujeres a la vida política, como un partido moderno, republicano y listo para la 1T.

-Tres Manos: ¿La 1T?

-Duque de Tarabilla: Sí la Primera Transformación, el cambio democrático y republicano que requiere nuestra aldea. Siguiendo las valiosas enseñanzas de nuestro Monarca, nuestro guía y maestro, este gran país dejará de ser del tercer mundo. Estamos llamados a ser los más grandes. Hemos ganado las elecciones generales, así que esta elección pinchurriente, con la mano en la cintura. Lo más difícil viene: decirle a los que se quieren reelegir que con sus maletas a otra parte.

-Tres Manos: ¿Es en serio? ¿Marco El Reciototote no volverá a ser alcalde?

-Duque de Tarabilla: Afirmativo. Tendremos otro candidato que sí cumple con la santísima trinidad: no mentir, no robar, no traicionar. El Reciototote va para fuera, a la banca. (Continuará).

**¡HOY 5 DE FEBRERO NO SE TE OLVIDE VOTAR EN LA UAZ!**



# Puro Veneno

## BENEFICIOS

A falta de estrategia nacional, el Coneval se puso a revisar los programas de los estados para intentar frenar los golpes por la pandemia y lo hallado es que aún cuelga por cumplir: Resulta que, ante la descoordinación desde el gobierno de México, varias entidades andan por su lado. En Zacatecas, como en la mayor parte del país, se valoran como buenos los esfuerzos, hasta que de resultados se trata, pues en estrategias de evaluación y publicación de datos salimos bailando. Los venenosos comentan que a varios secretarios la pandemia les cayó "como anillo al dedo". Será que al titular de Desarrollo Social, Roberto Luévano, lo que le interesa son las giras y más en temporada electoral.

## ULTIMÁTUM

Toma tras toma y el aguinaldo no les cae. Ya les colmó la falta de pago a jubilados y pensionados y otra vez fueron a plantarse a la Sefin, con la amenaza de que, si el Ssstezac no les cumple este fin de semana, aplicarán la del Cecytez, el Cobaez, los mineros... y van por el bloqueo del bulevar: La clásica. Ante la falta de respuesta positiva en la Federación, los de la Sección 58 del SNTE, empezando por el dirigente Óscar Castruita, optaron por amenazar con el paro general de las actividades educativas para este lunes, debido a los incumplimientos. Se va a poner bueno, amagaron. Con el déficit millonario que se carga, la institución encabezada por Marco Vinicio Flores Guerrero ya no halla ni de dónde agarrar y nada se sabe de aquellos pretendidos foros que incluirían hasta candidatos por el rescate del desfondado de pensiones. Que nadie le quiere entrar, dicen.

## RUMBO AL CIERRE

Una vez esquivadas las pancartas de protesta, ayer mismo Jorge Miranda se reunió con el gobernador Alejandro Tello. El mandatario publicó las fotografías del encuentro con el secretario de Finanzas, a quien cada vez que lo ven por aquel despacho aseguran que se va, se va, pero nomás se queda. Tello Cristerna reiteró que su principal objetivo es el buen cierre de las finanzas en su administración, para lo que insistió en que no habrá más deuda (suficiente se tiene) y que el déficit educativo está saldado, por más trabas que pudiera haber en el comprometido presupuesto federal. A pocos meses del pase de la estafeta: cuentas claras, transición contenta. Ésa es la principal tarea que Miranda Castro tiene para entregar: Marzo a la vuelta de la esquina y el adelantadísimo proceso electoral no espera.

## MÁS ENCUESTAS

A propósito de acelerados, circularon otra vez números de encuestas, ahora de la capital, y no fueron pocas las viboras que saltaron de los nidos al ver disparados los puntos del alcalde Ulises Mejía, quien se mantiene por la reelección. Según Massive Caller, el de Morena supera holgadamente a sus competidores dentro de la misma alianza con más de ¡50 tantos! Mientras que a las últimas filas mandaron a Mónica Borrego, medida en 8.5 por ciento de apoyo, y, con iguales 4.3, se quedaron Ernesto González Romo, Ruth Calderón y ¡hasta Jorge Miranda! ¿Será? Así también, las cifras dan pocos ánimos a la oposición, pues en Va por Zacatecas el más alto sería Alejandro Enríquez, de la Coparmex, y aún así inía a medio camino para el tope guinda. Cerquita, pero echándole ganas están el doctor Heladio Verver y Arturo López de Lara, quienes se colgaron 21.9 puntos. De todo puede pasar:



Esta manera de proceder concuerda plenamente con el modelo político de la universidad patrimonialista, es decir, con aquella que tiene dueño, donde lo académico carece de valor y, por tanto, los académicos son desvalorizados

# Elecciones Universitarias hoy

## Pero que hay un Dios... /yo

Se prepara un enorme fraude cibernético en un contexto donde la misma norma ya ha sido pisoteada.

Que el IEEZ avale una plataforma virtual sin probar su funcionamiento técnico, y que el INE le solicite entregue las evidencias técnicas que le permiten respaldarlo y no lo haga, conduce a una primera sospecha.

Que los mismos artifices de esa plataforma virtual busquen convencer a los universitarios de sus habilidades y no muestren evidencias sobre su participación en la elaboración de ese tipo de instrumentos y menos que hayan participado en alguna convocatoria donde hayan ganado al menos un proyecto, no puede más que conducir a una segunda sospecha.

Estas dos sospechas han sido confirmadas el día de hoy a las 16:30. Al intentar registrarme para votar se les cayó el sistema, arrojando en automático el siguiente mensaje: "Estamos dando mantenimiento al Portal de Registro Votante, pronto estaremos de regreso con un mejor servicio". Después de eso corroboré que ya he sido registrado sin que haya podido hacer el trámite, ¿cómo pudo suceder eso? No existe lógica que lo explique.

Los autodenominados "expertos" no reconocen que, así como elaboraron esa plataforma virtual, excluyeron a un vasto universo de universitarios que por sus requerimientos técnicos no podrán votar y que, sin embargo, no por eso dejan de

tener derecho a hacerlo. No hay ley, norma o reglamento que pueda justificar esa exclusión. Por las consecuencias de ello hay que entender el significado de ese hecho.

Ya ha salido a relucir la

intervención de activistas que ofrecieron a los estudiantes "tenerlos en cuenta" si probaban que participaron en reuniones virtuales, incluso haciéndose pasar por personas de sexo opuesto. Esa es

la propuesta de género de alguien que no entiende absolutamente nada respecto de esta dimensión, como así se deja entrever al negar el criterio de la paridad de género en la elección de autoridades

de primer nivel. También se han publicado nombres de profesores que, al decir de ellos, los han obligado a firmar, incluso a jubilados que no tienen derecho a votar. Este es el Caso de Contaduría y Administración, en donde incluyeron erróneamente a jubilados.

Otra evidencia contra la reglamentación lo fue la ausencia del debate entre los contendientes a la Rectoría, en donde el candidato oficial, al negarse, la Comisión Electoral Universitaria debió organizarlo y si uno de los candidatos se negaba a participar, debió sancionarlo, o por lo menos, dedicar ese tiempo a que el otro candidato presentara sus propuestas. Hasta hoy no hay una sola explicación; lo que sí existe es la solicitud escrita para que ese debate se hiciera.

Durante los registros de candidatos se mostró como método de inducción corporativo la publicación de fotografías cuyo código fue mostrar que cada candidato registrado para los distintos puestos de elección le pertenecía a Rubén de Jesús Ibarra Reyes, el candidato oficial; esta manera de proceder concuerda plenamente con el modelo político de la universidad patrimonialista, es decir, con aquella que tiene dueño, donde lo académico carece de valor y por tanto, los académicos son desvalorizados, menospreciados e incluso perseguidos, como ha quedado claro en el desmantelamiento de algunos programas académicos.

El error de la oposición es y ha sido limitarse a la denuncia y a la resistencia. Pero, afortunadamente, un grupo de universitarios hemos tomado la decisión de transitar por otra senda: buscar el arbitraje de los tribunales externos; eso sí, exigiendo el apego a las normas que como institución autónoma nos hemos dado, y que por haber sido aprobadas por la comunidad universitaria estamos obligados a respetar. Ese es un camino que ponemos a disposición de quienes gusten acompañarnos. Pero también estamos claros que para impulsar el cambio buscado no bastará con ganar las elecciones; por el contrario, conjuntamente habrá que propiciar los cambios necesarios para un nuevo modelo de universidad, y eso abarca cuestionar un sinnúmero de intereses creados, además de muchas otras resistencias e inercias.

Finalmente, por lo que se señala al principio, es muy probable que la votación sea muy raquítica, eso también lo prevé el grupo dominante, por lo que tratará de cambiar ese escenario; aun así, el diseño de la plataforma virtual lo limita y el resultado no puede ser otro que la ausencia de legitimidad o respaldo, cuyo desenlace conduce a un mayor hundimiento de nuestra institución.

Las preguntas que quedan en el aire son dos: ¿hasta cuándo lo permitiremos? ¿hasta qué punto lo tolerarán las autoridades? Hay quienes creen que omisión tiene sus límites.



# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES  
7:00 PM

## AMENAZAN 'PROFES' DE LA 58 CON PARO.

El personal afiliado a la Sección 58 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación ha lanzado un ultimátum: si para el próximo lunes 8 de febrero no tienen en sus cuentas su dinero correspondiente a la segunda parte del aguinaldo de 2020, harán un paro general de actividades. Habrá gente que demerite la acción que pretenden realizar en defensa de sus derechos laborales y en exigencia del cumplimiento de algo ya devengado, pero imagine usted que los docentes y administrativos del sistema educativo estatal decidan no trabajar, pondrá más de cabeza al ya de por sí extraño e histórico ciclo escolar que estamos viviendo padres de familia y alumnos de educación básica. **OSCAR CASTRUITA**, líder del sindicato, dice que ya se están pasando de buena gente esperando, tratando de dialogar y conciliar, haciéndoles ver que urge que ya les paguen, y no ve la luz al fondo del túnel, así que dice también que sobre aviso no hay engaño.

## SORALLA BAÑUELOS, CON BUEN LIDERAZGO.

Con el proceso electoral a todo vapor, en las filas del partido NAZ, el Nuevo Alianza las cosas marchan por buen camino de la mano de su líderesa **SORALLA BAÑUELOS**. La negociación ante la coalición, tanto nacional como local, Juntos hacemos historia, va viento en popa para acomodar a sus principales cuadros en espacios clave de la vida política del estado, que le permitan a su partido mantener no sólo el registro, sino también un buen nivel de aceptación, credibilidad y confianza ante la población. **SORALLA** tiene, además, la ventaja de que una importante parte del sector educativo, sobre todo de los trabajadores del sistema educativo federal afiliados a la Sección 34 del SNTE, la apoyan y respaldan sus decisiones, porque han visto que no es de las que se quedan de brazos cruzados y se mantiene en permanentes negociaciones para beneficiar a sus agremiados. Veremos entonces dónde vemos colocados a los maestros del NAZ.



## EL ISSSTE, CON SERIAS DEFICIENCIAS.

Mucho se ha dicho que con tal cantidad de contagios de coronavirus al día, las instancias médicas apenas están con la capacidad suficiente para brindar la atención necesaria; sin embargo, hospitales como el del ISSSTE, están más que rebasados, no sólo porque están destinando esfuerzos a las áreas de urgencias de la ruta Covid, sino porque están descuidando otras, de atención permanente, pero no menos importante. Los derechohabientes se quejan amargamente de que las citas médicas para medicina interna y especialidades se las han

dado muy espaciadas, pero el colmo es que, llegado el día de la cita, les salen con que se las van a diferir a varios meses más. En noviembre les dieron cita a algunas personas para estas fechas y ahora que vinieron por la atención, les dijeron que siempre no y los atenderían hasta junio. Lo malo es que no les llaman para avisarles y mucha de esta gente está viniendo de municipios, así que ni su vuelta dioquis, el gasto y el tiempo. He ahí el llamado para el delegado.

## HOY, ELECCIONES HISTÓRICAS EN LA UAZ.

Este día, casi 50 mil estudiantes, trabajadores y docentes de la Universidad Autónoma de Zacatecas participarán en la jornada electoral para la renovación de las máximas autoridades de la institución académica. De manera virtual, como nunca se había hecho, los votantes podrán elegir a su próximo rector, directores de unidad académica, consejeros de unidad, de la Defensoría Universitaria y otros cargos, para que funjan durante los próximos cuatro años. Esta jornada será inédita porque todo será mediante un sistema virtual en el que, previamente, todos debieron verificar que aparecieran en el padrón y, luego, registrarse como votantes. Es un sistema que desarrolló **JOSÉ CRESCENCIANO SÁNCHEZ PÉREZ**, presidente de la Comisión Electoral Universitaria, responsable de todo el proceso electoral. Es de preverse algunas incidencias, como tal vez una baja participación de votantes, caídas del sistema (bueno, eso no es nuevo en ningún lado), accesos denegados o quejas por la complejidad del proceso, lo que nos lleva ante un panorama de prueba y error del que posiblemente se agarren los derrotados para impugnar. Pero si usted es universitario, hoy agarre su celular y vote.

## ESTRECHA VIGILANCIA ANTE PRESENCIA DE TURISTAS.

Zacatecas se mantiene en semáforo naranja ante la pandemia, pero esto no quiere decir que ya podemos hacer lo que se nos venga en gana y andar de un lado a otro como si nada pasara y, sobre todo, sin los cuidados necesarios (aunque mucha gente lo haga), pero con el reciente nombramiento de Zacatecas Capital Americana de la Cultura 2021, el Gobierno del Estado y también el municipal de la capital prevén un incremento de turistas que deseen conocer nuestra cultura, arquitectura, historia, costumbres, gastronomía, en fin, tantas cosas bonitas que tenemos para mostrar. Ante ello, necesariamente deberán estrecharse medidas sanitarias y mantener la capacitación y vigilancia a los prestadores de servicios para cuidar a los visitantes, pero más a ellos que serán quienes estén en contacto con los viajeros. De una cosa estamos seguros: la gente no puede estar de brazos cruzados ante la necesidad económica y el Estado no puede garantizar un pleno desarrollo social y se requiere acción, así que más vale que todos pongan manos a la obra, se cuiden y cuiden a quienes nos visitarán.

# AGENDA DE ASPIRINOS



## DAVID MONREAL

- El abanderado de Morena a la gubernatura del estado, **DAVID MONREAL**, reconoció el rezago educativo que hay en el estado; el promedio de escolaridad es de 9.2 años.
- Considera que para ofrecer mejores condiciones educativas en Zacatecas, el estado requiere tener mejores condiciones para los jóvenes.



## NOEMÍ LUNA

- Poco a poco el PAN avanza en su proceso interno y hay definiciones en torno a sus aspirantes a diputados federales; la dirigente estatal del PAN, **NOEMÍ LUNA**, encabeza la lista *pluri*.
- Junto con el alcalde de Tlaltenango, **MIGUEL VARELA, LUNA AYALA** sería una de las panistas del estado en representar a Zacatecas en la Cámara Baja.



## PATROCINIO LIRA

- La precandidata priísta a la alcaldía de Francisco R. Murguía ha fortalecido su equipo de trabajo, en su aspiración para abanderar a la alianza Va por Zacatecas en este municipio.
- Su trabajo partidista al interior del tricolor la respalda, pues ha ocupado cargos como integrante del Comité Directivo Estatal del PRI.



## JAVIER CABRAL

- **JAVIER CABRAL** respalda el proyecto encabezado por **DAVID MONREAL ÁVILA** y se registró como precandidato a la alcaldía de Jerez.
- En días pasados formalizó su registro ante la Comisión Nacional de Elecciones de Morena y buscará abanderar la candidatura en ese Pueblo Mágico.

## POLITQUERÍA



**-A VER JORGITO, CIERRE BIEN LAS CUENTAS ANTES DE IRSE...**

# SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



## ALEJANDRO ENRÍQUEZ QUIERE GOBERNAR LA CAPITAL

El empresario y presidente de la Coparmex, Alejandro Enríquez Suárez del Real, está realizando una intensa labor para posicionarse entre los diversos sectores de la población y lograr la candidatura a la presidencia municipal de Zacatecas. Busca que el PAN lo abandere y que la coalición Va por Zacatecas lo respalde.



## PETRA GARCÍA, POR UN ESPACIO POLÍTICO

La lideresa del sindicato de los trabajadores de APTIV, Petra García, tiene gran presencia entre diversas organizaciones de trabajadores. Anda muy cercana a Osvaldo Ávila, quien busca la candidatura a presidente municipal de Guadalupe, y es probable que se integre en su equipo o el PRI la considere para otra posición, pues ya ha sido regidora en la Villa.



## FUENSANTA GUERRERO, POR UNA 'PLURI'

La lideresa nacional de la Juventud Popular, Fuensanta Guerrero, es una entusiasta priísta que ha impulsado acciones a favor de los jóvenes. Es carta fuerte del tricolor para ocupar un puesto por cuota de jóvenes y por eso está anotada en la lista de plurinominales para una diputación federal.



## FERNANDO MENDOZA QUIERE COMPETIR EN GUADALUPE

Ya abierta la convocatoria para que los aspirantes a precandidatos a las alcaldías se registraran, Fernando Mendoza se animó y se apuntó como aspirante a la candidatura por Guadalupe. Tiene la confianza de que saldrá favorecido en la encuesta.


**JOSÉ  
ARTURO  
RAMÍREZ**

Lic. en Derecho y Mtro. en Ciencias Jurídicas por la Universidad Panamericana. Asesor legislativo  
josearturo44@hotmail.com

# Revés energético a la 4T

*Sin duda la Cofece y los particulares tendrán que ir preparando una serie de argumentos legales para combatir la iniciativa preferente de López Obrador*

**P**arece ser, por momentos, que en México todavía conservamos una institución que defiende los principios constitucionales que tanto ha costado conquistar. Una vez más, la Suprema Corte de Justicia de la Nación revirtió una decisión arbitraria que se tomó, a través de un acuerdo, desde la Secretaría de Energía del Gobierno Federal.

El Acuerdo por el que se emite la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional -mejor conocido como decreto Nahle-, no sólo era violatorio de los principios constitucionales como el de libre competencia, y sustentabilidad, sino que también era, a todas luces, un atentado contra el más mínimo sentido común, por vulnerar la transición del sector y del país a energías limpias.

Como sabemos, y como bien lo argumentó la Corte, la Secretaría de Energía (Sener) es la autoridad facultada para controlar la operación del Sistema Eléctrico Nacional, pero también sabemos -sin necesidad de ser expertos en la materia-, que existen límites legales de actuación para el Ejecutivo, es decir, hay una línea muy

marcada e impuesta por la Constitución. En este caso, no se puede actuar con discrecionalidad como sí se ha hecho en muchas otras ocasiones.

El revés del máximo tribunal de nuestro país al decreto Nahle es fácil de entender. La Secretaría de Energía se pasó de la línea tratando de: a) limitar los productores de energías renovables, y b) favorecer a la Comisión Federal de Electricidad.

Lo preocupante del tema es la intención obsesiva del Gobierno Federal por echar abajo toda la transición y los esfuerzos realizados en el sector energético de México, ejemplo de ello es que no bastó con el acuerdo emitido por la Sener, sino que el presidente López Obrador envió al Congreso una iniciativa preferente para reformar la Ley de la Industria Eléctrica, iniciativa que en pocas palabras contempla todo aquello establecido en el decreto Nahle que ya ha sido echado para abajo por la Corte.

Si los diputados y senadores aprueban la iniciativa preferente del presidente sin ninguna modificación sustancial que la ponga en el rango de respeto a la Constitución, no sólo se irá en contra de la invalidez definitiva hecha por la Corte, sino que

también se dañarán considerablemente los compromisos establecidos en tratados internacionales y se vulnerará gravemente la certeza jurídica, regulatoria y de contratación de quienes intervienen como competidores en el Sistema Eléctrico Nacional, generando incertidumbre en el resto de los que participan en el sector energético, incluido el de hidrocarburos.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**



**>Por:** Alberto Amador  
alberto.amador@atomos.com.mx

# Ahí viene el **TREN DEL MAME**



**iCargado, cargado de...**

## #Solidario

**S**i algo le puedo reconocer a alguien, es la solidaridad y la lealtá; dos cosas con las que ha sabido jugar JULIO CÉSAR CHÁVEZ. Desde su trinchera de la oposición, donde se preveía una pandemia donde sería el agua una cuestión de vida o muerte, él se opuso a los aumentos en las tarifas que proponía la quebrada Jiapaz. Ahora, son una realidad.

Dicen que si no puedes luchar contra la marea, pos le buscas por otro lado, o algo así. El punto es que tal vez CHÁVEZ PADILLA no logró frenar esto; ahora lo vemos como una realidad, a los más jodidos más agua les falta y se les cobra demasiado. Si al góber ALEX TELLO obvi le importara, otra cosa haiga sido, pero ahora se sufren las consecuencias.

## #10Mil Beneficiados

**P**a' no hacerle el cuento largo, el alcalde de Guadalupe supo que pos si subían las tarifas y menos agua llegaba, sería necesario que la gente tuviera onde guardar, por ello, ha impulsado un programa pa' que más de 10 mil guadalupenses tengan onde guardar más agua, o sea, tinacos.

Desde febrero de 2020, la entrega masiva de estos aditamentos se ha dado a lo largo y ancho del municipio y lo mejor, sin programas de "peso a peso", con propio recurso. Le digo, las cosas aquí avanzan bien, sobre todo con el tema de servicios públicos, que es uno de los principales ejes que debe atacar un ayuntamiento.

## #TodoEntre Familia

**P**os ayer nos enteramos que la hija de ARACELI GUERRERO, una tal FUENSANTA, nomás por ser líder juvenil del RIP, podría ser Diputada Federal; así como lo 'le', ella llegaría a San Lázaro -si juntan los votos, edá- como parte del legado familiar; ha de recordar que ARACELI pasó de noche por allá y ahora quiere que sea tradición.

Le digo, el RIP y yo no nos llevamos, pero que nememen, pongan a gente preparada y que le pueda dar algo a Zacatecas, no por cubrir cuotas. Quizá me equivoque, ojalá sea así, pero si llega, la tendremos muy vigilada, porque pa' muebles, ya tenemos varios. Que lleguen a desquitar, porfa.

## #UliArriba

**E**s un hecho que el trabajo de la capital está bien hecho. No hay pa' dónde hacerse; ULISES tiene apoyo de la ciudadanía; trae carisma y tiene suficientes positivos para seguir al frente de la presidencia. A pesar de los pesares, la gente lo quiere y estima; les agradecería que repitiera. Y no lo digo yo, lo dicen las encuestas.

Resulta que tanto Massive Caller como TrueData, ponen al joven empresario como ganador de la reelección, le pongan a quien le pongan. Para bien o para mal, no se construyeron cuadros de mismo Morena para una sucesión... bueno competitivos, porque anda uno ahí que cómo jode pero no se posiciona.

## #NiLosDe VaXZacatecas

**H**onestamente, los del PRI, PAN y PRD se durmieron en sus laureles; ninguno pudo construir un cuadro desde la oposición. Ahora, según dichas encuestas, el más posicionado sería HELADIO VERVER, el doctor que tiene recorriendo la capital dos años; el único problema que veo, es que nomás se aparece en tiempos electorales...

Si uno de los tres contendientes, llámese ALEJANDRO ENRÍQUEZ, VERVER o ARTURO LÓPEZ DE LARA, hicieran presencia en las colonias e informaran qué hacen, otro gallo les cantarían. Pero pos se aparecen cuando viene lo bueno, la gente no les cree, por mejor proyecto que tengan. ¿Siono raza?

**¡NOS LEEMOS EL LUNES!**

Estado32  
.com.mx